

As WRITTEN



BELGIQUE

VINGT ET UNIEME SESSION EXTRAORDINAIRE
DE L'ASSEMBLEE GENERALE DES NATIONS UNIES
CONSACREE A L'EVALUATION D'ENSEMBLE
DE L'APPLICATION DU PROGRAMME D'ACTION
DE LA CONFERENCE INTERNATIONALE
SUR LA POPULATION ET LE DEVELOPPEMENT

Intervention **prononcée** par S.E. Monsieur **André ADAM**,
Représentant permanent de la Belgique **auprès** des Nations Unies

New York, le 30 juin 1999

Mission Permanente de la Belgique **auprès** des Nations Unies
823 U.N. Plaza, 4th Floor, 345 East 46th Street, NEW YORK, NY 10017
Tel 378-6300, Fax 681-7619

Monsieur le **President**,

Monsieur le **Secrétaire général**,

Mesdames, Messieurs,

Je souhaiterais tout d'abord féliciter le **Ministre** uruguayen Didier **Operti**, pour son élection à la **présidence** de **cette vingt et unième** session extraordinaire de l'**Assemblée générale**.

Je voudrais **également** m'associer à la déclaration de Madame Brigitte **Zypries**, Vice-Ministre allemand de l'**Intérieur**, qui a pris la parole au nom de l'**Union européenne**: mon pays **partage** et soutient **entièrement les** préoccupations et les **objectifs** qu'elle a **exprimés**.

La Belgique souhaite remercier vivement S.E. Monsieur l'**Ambassadeur Anwarul Karim Chowdhury**, Président du **Comité préparatoire**, Madame Nafis Sadik, Directrice exécutive du **FNUAP** et Monsieur Chamie, **Directeur** de la Division de la Population. **Ils** ont accompli, **avec persévérance**, un excellent travail pour la Commission de la population et du développement en vue de préparer et assurer le **succès de l'évaluation, après** cinq ans, de l'application du Programme d'action de la Conférence internationale sur la population et le développement tenue au Caire en 1994.

Depuis Le **Caire**, de nombreuses actions ont **été menées dans** les pays membres ou à l'initiative de ceux-ci dans des zones moins **favorisées**. La Belgique a elle aussi voulu incorporer les résolutions de la **dernière CIPD** dans sa politique **intérieure** et dans sa nouvelle politique de coopération internationale. Elle s'attache **à établir** le lien entre les actions **définies** dans les grandes **conférences** des Nations Unies **consacrées**, cette **décennie**, aux enjeux majeurs de nos **sociétés**: le développement durable, la **pauvreté** et le **statut** des femmes. Elle **est** attentive au respect des droits de l'homme qui, dans le **domaine** de la population aussi, **doit** guider **les choix** publics.

Monsieur le **President**,

Globalement, en **matière** de population, des **progrès certains** ont **été accomplis mais** il reste **d'énormes défis**.

La croissance démographique semble **être** ralentie, **même** dans **les pays où jusqu'à récemment la fécondité était** restée **élevée**. Cependant, elle reste **forte** et la population actuelle de 6 **milliards** pourrait encore presque doubler avant de se stabiliser aux alentours de 2100. Les populations **urbaines dépasseront** en importance les populations rurales, **entraînant d'inévitables** conséquences encore mal **connues** sur le milieu.

La **mortalité** maternelle **reste** trop **élevée** dans de nombreux pays. Le suivi médical avant, pendant et **après** l'accouchement **doit** s'accompagner d'une politique de **planning** familial qui permette aux couples de choisir et de **réaliser de manière** libre et responsable leur descendance et qui **évite** le **recours à l'avortement clandestin**.

A ce propos, la Belgique soutient **avec fermeté l'égalité des** hommes et des femmes notamment **dans le domaine** de la **sexualité** et de la reproduction. Soucieuse du **bien-être** de la femme et de **l'enfant**, elle **insiste** sur l'importance de **l'éducation, particulièrement** des jeunes filles et des femmes .

Une **société** mieux **formée** sera plus ouverte aussi à la **solidarité** entre les **générations** et à la reconnaissance de ses composantes multi-ethniques. **Ceci est** indispensable dans un monde où se **profilent** deux **évolutions** démographiques **majeures**: le vieillissement des populations et l'amplification des migrations internationales.

Par diminution de la **fécondité** et l'augmentation **simultanée** des chances de survie **jusqu'à** des **âges avancés**, la part des personnes **âgées** dans les populations augmente **considérablement**, dans les pays occidentaux actuellement **mais bientôt, également**, dans **tous les** autres pays du monde. **Il faudra** avoir pris **les** précautions indispensables pour garantir les **ressources** des plus **âgés** et leur apporter l'assistance **nécessaire**, et ce particulièrement dans **les** pays à **faible** revenu. **Il faudra** ainsi développer un **système généralisé** de **sécurité sociale** permettant l'**accès** des **personnes âgées** aux **soins médicaux** et non médicaux.

L'importance **croissante** des migrations, qui **affectent** d'une **manière** ou d'une autre toutes les régions, **nécessite** une approche internationale de la compréhension des causes de ces **phénomènes**, de **leurs retombées sociales** et **économiques** et de la **formulation** de solutions. **En** particulier, **afin d'éviter** des **conflits**, les **projets** de **développement** doivent **être utilisés** de **manière** préventive **plutôt** que **comme** des **remèdes** ex-post.

Ces deux évolutions, vieillissement et migrations, vont devoir aussi retenir toute notre attention si l'on veut garantir une **qualité** de vie **satisfaisante à tous les** habitants de la **planète**, d'aujourd'hui et de demain, quel que **soit** leur **âge**.

Permettez-moi de le **répéter**, Monsieur le Président, la Belgique reste un partenaire loyal de l'**exécution** du Programme d'**Action** de la CIPD du Caire.

Depuis **lors**, la contribution volontaire de la Belgique pour **les activités** du Fonds des Nations Unies pour la population (**FNUAP**) a **été** constamment à la hausse. A **ceci** s'ajoute la part de nos budgets **multilatéraux, bilatéraux** et de nos subsides aux ONG en **matière** de population et développement, et en particulier **les** actions en **matière** de **santé génésique**, incluant notamment le planning **familial** et la **lutte contre** le **VIH - SIDA**.

Un autre type d'action utile, bien que **réalisée avec** des moyens financiers **réduits, est l'organisa-**tion de **séminaires** techniques **tels ceux** que **notre** pays a organisés, en collaboration **avec** la Division de la Population des Nations Unies, sur la **santé** et la **mortalité** (en novembre 1997) et, en collaboration **avec** le FNUAP, sur le vieillissement de la population (en octobre 1998). Entrepris à l'initiative d'experts nationaux, **ces séminaires** ont **bénéficié** de l'assistance **financière** d'instances gouvernementales, tant au niveau des **entités fédérales, régionales** que communautaires de **notre** pays. **Nous** souhaitons poursuivre dans cette voie, notamment pour approfondir le thème du vieillissement.

Monsieur le Président,

Je souhaite que cette session **spéciale** de l'**Assemblée** générale des Nations Unies **soit** l'occasion d'un nouvel **élan** dans le développement, la **coopération** internationale et le **bien-être** des peuples en **nous** invitant à toujours plus de **tolérance**, de **liberté** et de justice. Je vous remercie pour votre attention.

Merci, Monsieur le Président.